



variada

Traductores voluntarios

Espirituanos que dominan otras lenguas han prestado su apoyo solidario a turistas accidentados en Sancti Spíritus

»8



opinión

En el nombre del consumidor

Hacer cumplir los derechos de los usuarios en los establecimientos comerciales constituye aún una asignatura pendiente

»2



deporte

Vaticinios en la valla

¿Podrán los Gallos mantener un buen paso en la 62 Serie Nacional? ¿Cuáles son sus principales desafíos?

»7



El ejercicio permite constatar la alta preparación alcanzada por los combatientes en el dominio de la táctica y el empleo del armamento. /Foto: Vicente Brito

Moncada-Ejército 2023 en las montañas de Guamuhaya

Se trata de un ejercicio unilateral de varios grados, dirigido al entrenamiento y cohesión de jefes, órganos de mando y tropas regulares permanentes y de la reserva, y tendrá dos días de duración

Luis Herrera Yanes

Al amanecer de este sábado dio inicio el Ejercicio Moncada-Ejército 2023 en el macizo montañoso de Guamuhaya, que abarca territorios de las provincias de Cienfuegos, Villa Clara y Sancti Spíritus.

En este último territorio participan en los juegos militares cinco zonas de defensa de Trinidad, tres de Fomento y una del municipio cabecera. Al unísono se desarrollan los Días Territoriales de la Defensa en los restantes cinco municipios espirituanos.

Según se informó a la prensa, en el componente armado, el ejercicio unilateral de varios grados tiene como objetivo principal lograr el entrenamiento y cohesión de los jefes, órganos de mando y las tropas, para actuar en el periodo de crisis en un

escenario de guerra no convencional.

Participan en el mismo la Jefatura y Estado Mayor de la Región Militar Sancti Spíritus; la Jefatura y Estado Mayor de una Brigada de Infantería Ligera de Montaña; las Jefaturas y Estados Mayores de los Sectores Militares de Cabaiguán, Trinidad y Sancti Spíritus, todos en composición reducida, así como pequeñas unidades de las armas y aseguramientos de tropas permanentes y de la reserva.

Un decisivo papel desempeña también en la concepción general del ejercicio el sistema defensivo territorial de las nueve Zonas de Defensa enclavadas en esta parte del macizo montañoso de Guamuhaya, mediante la puesta en práctica de la concepción de guerra de todo el pueblo, para la que han venido preparándose estas estructuras, actuando en

cooperación con las tropas regulares y de la reserva de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y los efectivos del Ministerio del Interior, garantía de la invulnerabilidad militar de este pequeño y rebelde caimán del Caribe.

En el mismo escenario en que las tropas de Lucha Contra Bandidos aniquilaron en cruenta lucha que duró cinco años a las bandas de alzados que sembraron el terror en la población civil y cometieron más de 100 crímenes contra campesinos, maestros voluntarios y alfabetizadores que llevaban a cabo la campaña nacional de alfabetización en esa región montañosa del centro de Cuba, las fuerzas revolucionarias de hoy se preparan para asestarle una aplastante derrota a quienes agredan a este pueblo, que conquistó su libertad el primero de enero de 1959.

Barrios y comunidades se renuevan

Un programa de reanimación, jerarquizado por la máxima dirección del país, beneficiará este año a 54 asentamientos espirituanos

Enrique Ojito Linares

Con el propósito de elevar la calidad de vida de los habitantes de manera integral, el Estado cubano destinó este año más de 63 millones de pesos para el programa de atención a 54 barrios y comunidades de Sancti Spíritus en situaciones de vulnerabilidad.

En 30 de estos asentamientos continuarán las acciones que quedaron pendientes el pasado año, y los restantes 24 se sumarán al programa, que rebasa los trabajos meramente constructivos, especificó el vicegobernador provincial Frank Osbel Cañizares Rodríguez.

El representante gubernamental significó que la determinación de los lugares que serán beneficiados durante el 2023 recayó en las Asambleas Municipales del Poder Popular, o sea, en los delegados de circunscripción, quienes definieron las prioridades en las sesiones de esos órganos en diciembre último.

Las labores incluirán nueve comunidades de Yaguajay y Jatibonico, ocho de Taguasco, siete de Trinidad y Sancti Spíritus, seis de Fomento e igual cifra de Cabaiguán, así como dos de La Sierpe, particularizó Cañizares Rodríguez.

Fuerzas de las propias entidades radicadas en las localidades, del Ministerio de la Construcción

y nuevos actores económicos ya emprenden o asumirán las acciones, las cuales incluyen, como tendencia, la rehabilitación de viales, el consultorio y vivienda del médico y la enfermera de la familia, escuelas, áreas deportivas, bodegas y parques infantiles; todo ello supeditado a la disponibilidad de combustible y otros recursos.

El vicegobernador provincial consideró que, a pesar de las buenas experiencias, aún puede ser mayor la participación de los pobladores de los asentamientos en las labores previstas, lo cual contribuiría a reducir los gastos en fuerza de trabajo, en algunos casos.

Frank Osbel Cañizares añadió que el programa de atención abarca la detección de familias vulnerables y la entrega a estas de ciertos recursos y prestaciones por las Direcciones Municipales de Trabajo y Seguridad Social.

También destacó la respuesta dada por la Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez, cuyos proyectos culturales han llegado a varias comunidades del territorio.

Al cierre del 2022, la provincia destinó alrededor de 66 millones de pesos en beneficio de 70 asentamientos de estas características; empeño asumido de modo coordinado por las autoridades del Partido, el Gobierno, organismos, entidades y organizaciones a los diferentes niveles.



Las acciones acometidas en Méyer corroboran la valía de este programa.

Foto: Ana Martha Panadés

Mis derechos, ¿cómo los defiende?



Ana Martha Panadés Rodríguez

Lo mismo en la bodega, en la casilla o en un punto de venta de la agricultura urbana, cuántas veces nos sentimos estafados por el peso o la calidad de la mercancía que compramos casi siempre a precios para desfondar el bolsillo.

O entramos a una tienda recaudadora de divisas y la apatía de la dependiente nos paraliza, mientras en un restaurante la descortesía y en ocasiones el maltrato de los gastronómicos mata hasta las ganas de celebrar... En estas y otras circunstancias muchos consumidores se sienten desprotegidos, no reclaman ni hacen valer sus derechos.

En algunos casos por desconocimiento de las herramientas jurídicas que protegen a los clientes ante este tipo de situaciones; en otros, porque persisten dudas en cuanto a la efectividad de las mismas y prefieren ahorrar tiempo y desgaste en su justa demanda.

En esa suerte de círculo vicioso no solo se rompe el ciclo natural de la dinámica económica de producción, distribución, cambio y consumo, sino que, además, pierden credibilidad las políticas estructuradas en el país con tales propósitos; léanse la Resolución 54 y la Instrucción 5, ambas del Ministerio del Comercio Interior (Mincin) y que protegen a los consumidores cubanos.

La primera establece, entre otros asuntos, "el derecho de los clientes a contar con garantía, compensación, indemnización y reparación por daños y perjuicios causados, cuando corresponda". Sin embargo, poco tiempo después de su entrada en vigor se comprobó cierta incoherencia en el momento de aplicar la normativa.

De ahí que la Instrucción No. 5 llene algunos de los vacíos legales de su antecesora, al regular las formas de compensación al consumidor y los tiempos de garantía de los productos y servicios gastronómicos, personales, técnicos, comerciales, de alojamiento y la venta de mercancías en la red minorista, tanto estatales como no estatales.

Distantes aún de una Ley de Protección al Consumidor, ambas regulaciones se complementan e intentan equiparar la balanza cuando los derechos de las personas se violan en las narices nuestras y de quienes conocen las disposiciones, pero prefieren ignorarlas o pasan por encima de ellas.

Hablamos, por ejemplo, de la mala calidad con que se comercializan en ocasiones el yogur y la leche para los niños y las dietas médicas, la forma en que se transportan determinados productos, la higiene de algunas carnicerías, las tarifas abusivas de vendedores particulares y establecimientos estatales, de quienes desvían las mercancías hacia otros destinos de manera ilícita, los que comercian con productos de dudosa procedencia, aquellos que ofrecen una mala respuesta o maltratan al público...

Independientemente de la escasez de productos y servicios debido a la situación económica y financiera que atraviesa el país, no se justifican estas violaciones a los derechos de los consumidores; y en la práctica son pocos los beneficiados por estas norma-

tivas, ya sea a causa del desconocimiento de la ciudadanía o por mal trabajo de las instituciones encargadas de hacer cumplir lo que establecen.

La existencia de los dos extremos impone trabajar, de un lado, en la preparación de los consumidores para que sean capaces de exigir sus derechos, y del otro, en la capacitación de dependientes y administradores de las unidades, además de la solución de otros problemas objetivos como la escasa oferta de bienes y servicios, según subraya Israel Calderón Fernández, especialista principal de Protección al Consumidor en la Empresa de Comercio de Trinidad.

Bien interpretada y aplicada oportunamente, la Instrucción No. 5 constituye un valioso instrumento legal en manos de la ciudadanía en tanto describe los problemas o defectos del producto o el servicio adquirido que dan al cliente la posibilidad de ser compensado en el periodo determinado, así como los tipos de indemnización a que tiene derecho la persona.

En opinión de Calderón Fernández, se trata de una herramienta sencilla que esclarece las razones de la compensación. Entre ellas, cuando el producto o bien ofertado no se corresponde con la calidad, no posee el contenido neto, no sea apto para el uso al cual está destinado, sufre averías, pérdida por sustracción o cualquier tipo de accidente dentro de la unidad comercializadora y cuando surja un error durante la prestación del servicio.

De igual modo, la indemnización comprende la reparación por única vez, sin costo adicional para el consumidor, siempre que sea posible devolver las condiciones funcionales y estéticas al producto o la calidad del servicio, la sustitución por otro de iguales o similares características, restituir el valor de la mercancía o servicio cuando no sean posi-

bles las variantes anteriores y las disculpas de buena voluntad.

Al propio tiempo, la norma constituye una especie de espejo al que debe mirarse este sector, lamentablemente con no pocos hechos en cuanto a irregularidades referidas al peso y el precio de los productos, así como maltratos al ofertar diversos servicios.

Si bien la disposición jurídica defiende al público de las prácticas engañosas, a la vez que fortalece el sistema de garantías a las prestaciones y productos, igualmente aboga por fomentar en la población la cultura de la inconformidad y la denuncia de lo mal hecho, práctica reconocida en todo el mundo, pero no siempre aprovechada por los cubanos.

Para transformar esa realidad, el Comercio Interior debe revisar, entre otras cuestiones, su sistema de comunicación e información y que en las áreas de protección al consumidor diseñadas en cada establecimiento sean más visibles las regulaciones que amparan el derecho de los clientes a dirigir sus quejas e inconformidades y recibir atención o respuestas en el plazo adecuado.

Estas medidas podrían complementarse con mayor control administrativo y otras acciones educativas dirigidas a la población a través de espacios informativos que llamen la atención —mediante la crítica oportuna— de las malas prácticas y también de las buenas experiencias en un contexto de cambios, con nuevos actores económicos y encadenamientos productivos.

En materia de protección al consumidor nos queda mucho por aprender a todos; desde el propio cliente que desconoce los detalles de la norma de donde se derivan sus derechos y las vías jurídicas para llevar adelante su reclamación, de los trabajadores de un sector con deudas en sus competencias profesionales, hasta una cuestión más subjetiva anclada a los valores, tanto del que presta un servicio como del que lo recibe.



CARTAS DE LOS LECTORES

A cargo de Xiomara Alsina

Por una mayor tranquilidad ciudadana

Por varios años los vecinos de la calle Coronel Legón, esquina a Carlos Roloff, en la ciudad de Sancti Spiritus, han tenido que soportar las innumerables molestias que ocasiona la piquera improvisada de coches con caballos que se ha formado justo en esa área, sin que medie ningún tipo de orden o control sobre su funcionamiento.

Indignados y con muchísima razón, los residentes en esa zona escribieron una carta a la Redacción de *Escambray* donde enumeraron algunas de las más graves indisciplinas que a diario deben enfrentar, cuando algunos conductores de estos medios violan cualquier norma de conducta social durante su espera para completar el pasaje y luego dirigirse hasta las inmediaciones del Hospital Pediátrico, donde concluye el viaje.

"Ante la vista de todos —alegan los vecinos—, los cocheros hacen sus necesidades en las inmediaciones del edificio cercano al lugar y cuando se les llama la atención se manifiestan incorrectamente, la orina de los caballos corre por la calle y cuando el sol le da no hay quién soporte el mal olor. Además, el trasiego de los coches ha ido rompiendo el pavimento de la calle, que ya había sido reparada en su totalidad, a lo que se suman las palabras obscenas, el hecho de parquearse durante la espera en el patio del edificio donde se encuentra la cisterna, sin percatarse de que los animales se orinan y eso puede contaminar el agua. Por otra parte, es significativa la cantidad de coches que se agrupan en los horarios pico e impiden el tránsito de vehículos y peatones, entre otras indisciplinas".

En la propia misiva se reconoce la crítica situación que presenta el transporte público, por lo que es necesario emplear estos medios para poder acceder a determinados lugares de la ciudad, pero también aseguran: "Conocemos las dificultades del transporte, aunque esto no puede dar lugar a situaciones que afecten la tranquilidad de las personas. ¿Por qué no aparecen por allí, autoridades del Ministerio del Transporte, Salud Pública, Tránsito o la PNR?, ¿dónde están los inspectores del Gobierno u otros que puedan poner orden a esta problemática?".

Esas y otras preguntas se formulan estos espirituanos mientras abogan por que se adopten medidas, convencidos de que siempre es posible una mejor tranquilidad ciudadana.

Dirija su correspondencia a:
Periódico *Escambray*.
Sección "Cartas de los lectores".
Adolfo del Castillo No. 10
e/. Tello Sánchez y Ave.
de los Mártires. S. Spiritus
Correo electrónico:
correspondencia@escambray.cip.cu



A los jóvenes estará dedicada la gran fiesta del proletariado mundial. /Foto: Vicente Brito

Convocan al Primero de Mayo



Los centros laborales del territorio desarrollarán sus propias iniciativas para celebrar la fecha

Xiomara Alsina Martínez

La lectura de la convocatoria por el Primero de Mayo tuvo lugar esta semana en el Memorial de los Mártires de la ciudad cabecera provincial. El llamado a generalizarla en cada colectivo laboral constituye una de las primeras acciones del territorio para conmemorar esta significativa efeméride.

Durante su alocución, Ekaterina Gowen Dickinson, secretaria general de la CTC en Sancti Spíritus, dijo que la fiesta del proletariado mundial estará caracterizada por una masiva participación de los trabajadores y sus familiares, tal y como ha sucedido en etapas anteriores, por lo que desde este instante dará inicio a un fuerte movimiento que involucra a los colectivos y sus sindicatos

para organizar las actividades en torno a esta celebración.

Ante una representación de trabajadores de los diferentes sindicatos y jóvenes, a los cuales estará dedicada esta fiesta proletaria, la también miembro del Comité Central habló del compromiso que debe primar en los centros laborales para arribar al Primero de Mayo con un mejor desempeño productivo y la materialización de nuevas metas que distinguen el esfuerzo desarrollado en lo que resta de abril.

A la lectura de la convocatoria asistieron también la miembro del Comité Central y primera secretaria del Partido en la provincia Deivy Pérez Martín, así como Teresita Romero Rodríguez, gobernadora provincial, entre otros dirigentes del órgano partidista, la UJC y la CTC en el territorio.

Fabrican en Sancti Spíritus microbús eléctrico

La Empresa Militar Industrial del territorio prueba un nuevo medio para uso en el transporte público

José L. Camellón Álvarez

En franca coherencia con el reclamo económico de buscar respuestas a las necesidades del país a través de la industria nacional, la Empresa Militar Industrial (EMI) en Sancti Spíritus incursiona en la fabricación de un prototipo de microbús eléctrico con destino a la transportación de pasajeros en zonas urbanas, iniciativa que revela potencialidades y puede ser la antesala de un valioso apoyo al transporte público.

El proyecto parte de la experiencia adquirida por la EMI en la recuperación de medios similares utilizados en zonas turísticas del país y del ingenio creador de la fuerza calificada de la entidad espirituaña, que identificó las posibilidades de fabricar el microbús, partiendo siempre de la importación del soporte eléctrico.

Según conoció Escambray en intercambio de la Dirección Provincial de Transporte en Sancti Spíritus con directivos de la EMI, el primer

prototipo de Microbús Eléctrico Espirituano —denominado VES002, con capacidad para 11 pasajeros, chofer y conductor— es sometido a pruebas en las vías de la ciudad para verificar el comportamiento, a la vez que se evalúan los costos del medio, todavía a escala de circulación experimental.

Directivos de la entidad explicaron en el intercambio que el proyecto está en pleno proceso de evaluación técnica en aras de conocer su funcionamiento y los parámetros de explotación que permitan corregir defectos y problemas por adelantado, antes de incursionar en un proceso de fabricación a mayor escala.

De hecho, se conoció que a partir de la importación de cinco soportes eléctricos, se asumirá más adelante el ensamblaje de nuevos microbuses, y esa pequeña flota se pondría en función de una ruta de transporte público en la ciudad, presumiblemente bajo la explotación de una mipyme perteneciente a la entidad.

El intercambio —de cara a la utilización oficial del prototipo de microbús y de este pequeño lote que se producirá— posibilitó interiorizar en los pasos y trámites necesarios que implican poner en la vía un nuevo medio de transporte público, con la correspondiente Licencia operativa, tarifa de precio y definición de la ruta de circulación.

Trascendió, también, que en las primeras pruebas de circulación del microbús se califica de favorable su comportamiento técnico y el de los diferentes parámetros.

Aunque se trata, hasta ahora, de un prototipo en fase experimental, el microbús ha despertado la curiosidad popular en Sancti Spíritus y otros territorios del país, una expectativa lógica ante el deprimido estado del transporte público; en tanto, la iniciativa de la EMI espirituaña demuestra la capacidad tecnológica nacional con vistas a producir este medio si se asegura el correspondiente respaldo financiero.

Generosidad en tiempos difíciles

Mary Luz Borrego

Con frecuencia, en las redes sociales aparecen esas imágenes de niños con mirada entre pícaro y feliz cuando reciben un regalo: puede ser un jabón, algún alimento, ropa o una golosina. Cualquier detalle destapa la gratitud de ellos, sus familiares o los maestros que les educan en estos tiempos tan difíciles y de tantas carencias. Enseguida nace el abrazo del cuerpo y de las palabras con los trabajadores de las Tiendas Caribe.

Puede ser en un hogar de Fomento, en el Hospital Pediátrico de Trinidad o en una escuela especial de Sancti Spíritus. Ya se ha convertido en un hábito el desprendimiento y la generosidad de los trabajadores de esta Cadena con los pequeños que presentan necesidades diferentes para su enseñanza o alguna vulnerabilidad.

“Hasta la escuela de Enseñanza Especial para niños ambliopes Abel Santamaría Cuadrado llegó una representación de los trabajadores de la Unidad Comercial El Perla de Cuba para donar productos básicos y compartir el amor que nos une (...), porque queremos que nuestros retoños sean felices aquí y ahora, y también queremos que lo sean el día de mañana, por eso tenemos que educarles en las emociones, en el amor, desde el amor”, reza un post en el perfil de

Facebook de esta entidad el pasado 22 de febrero.

Y cinco días antes otra publicación en ese mismo espacio virtual anunciaba: “Hoy es un día muy especial para Osman, pues está cumpliendo su primer añito de edad. Hasta su hogar que en estos momentos es el Hospital Pediátrico de Trinidad llegan trabajadores del Complejo Comercial Especial para entregar un bello regalo acompañado de mucho amor. Muchas felicidades a ese pequeño guerrero que al nacer perdió a su madre y que su lucha por la vida lo ha convertido en gigante”.

La altruista idea comenzó a mediados del 2020, en plena pandemia, para ayudar a las familias más vulnerables, que se seleccionaron de conjunto con el Gobierno y los trabajadores sociales.

“Mensualmente les facilitamos la compra de productos de primera necesidad —pollo, picadillo, aceite, jabón, detergente—. Muchos son encamados, discapacitados, adultos mayores, niños enfermos. Al cierre de marzo solo en el municipio cabecera beneficiamos a más de 120 de estas personas”, detalló a Escambray Kenier Aguiar Ramos, director de la cadena Tiendas Caribe en Sancti Spíritus.

Y agregó que algunos también se han acercado por su cuenta a estas oficinas a plantearles necesidades reales y —siempre que las condiciones lo han permitido— los

han vinculado a este programa: “Todos los que han llegado aquí los hemos atendido”, aseguró el directivo.

Entre ellos, la Peña de los alfabetizadores con unos 150 miembros, los niños que reciben tratamientos de equinoterapia en la Feria Agropecuaria y otros necesitados de todos los municipios. Incluso, actualmente, en la ciudad espirituaña les llevan estos productos hasta sus propios hogares a tres familias con limitaciones reales para salir de sus casas a buscarlos.

La iniciativa poco a poco se ha ido extendiendo a otros espacios, por ejemplo, a través de donativos a las escuelas especiales de productos de primera necesidad comprados con el aporte monetario de estos trabajadores y hasta la celebración de cumpleaños colectivos en esos centros.

A finales de diciembre la División recibió un contenedor con los muy demandados productos de canastilla —champú, gel de baño, jabón, aceite para bebidos, culeros desechables y toallas húmedas, entre otros—, y a través del Programa de Atención Materno Infantil se les vendieron a todas las embarazadas de la provincia para evitar acaparamiento y lucro con estos surtidos.

El gesto de desprendimiento ha merecido, además del aplauso de la sociedad, la gratitud de estos colectivos y familias, con quienes



Los niños de la escuela primaria especial Abel Santamaría han recibido donaciones de los trabajadores de Tiendas Caribe. /Foto: Facebook

intercambian sistemáticamente en matutinos y otros espacios, donde se genera un ambiente cálido y afectuoso.

“En dependencia de nuestras posibilidades nos mantenemos atentos a sus necesidades y nuestros trabajadores tienen motivación y voluntad responsable de contribuir con estos niños y estas personas. Es muy emotivo estar con ellos y lo continuaremos haciendo”, concluyó Aguiar Ramos.

No resulta difícil encontrar la reciprocidad en personas como Zoe Díaz, quien sintetiza el senti-

miento de los alfabetizadores: “La mayoría de nosotros no tenemos MLC, entonces nos acercamos a Kenier, a quien no conocíamos, pero que tiene un corazón gigante y nos asignó un módulo que nos hizo llorar a todos. La situación de la alimentación está difícil y por su gran ayuda él se ha convertido como en un hijo para nosotros. Con frecuencia visitamos Tiendas Caribe, celebramos matutinos y compartimos nuestras experiencias. Allí nos quieren y respetan. Si un día no tienen nada que darnos, vamos a seguirles agradeciendo”.

Un team ferroviario para respetar

La mejor tripulación del centro de Cuba rueda dentro y fuera de Sancti Spíritus para trasladar cualquier tipo de carga. Los distingue el alto sentido de pertenencia y la manera de trabajar como en familia

Texto y fotos: Xiomara Alsina Martínez

Temprano en la mañana los cinco integrantes de la tripulación de la TGM8 38-168, una locomotora de nacionalidad rusa con 76 toneladas de peso y muchos años de uso, salen a recorrer las vías. Para ellos no hay misión imposible porque durante el tiempo en que trasladan la caña para el central Melanio Hernández, de Taguasco, saben que esa es la prioridad, pero al terminar la contienda azucarera preparan sus mochilas y comienzan a rodar rumbo a cualquier parte del país donde necesiten de sus servicios.

Semanas enteras fuera del hogar y la familia, utilizando un vagón auxiliar donde hay como una especie de casa rodante, con su dormitorio, baño y cocina incluidos, en el cual aprovechan las paradas en las duras faenas diarias para hacer una llamadita a las esposas y preguntarles por los hijos, y luego descansar en las literas. Así transcurren los días de estos ferroviarios, algunos muy jóvenes, pero con amplia experiencia en el oficio que escogieron por convicción y otros por tradición.

Son las 9:50 a. m. cuando el pitazo de la locomotora que por más de 40 minutos realizó una complicada maniobra, en el patio ferroviario de Tuinucú, anuncia que ya está conformado el nuevo tren, esta vez con 15 vagones vacíos que llevará hasta el centro de limpieza de la caña, en áreas del central Uruguay, de Jatibonico, el coloso que detuvo sus máquinas, por lo que ahora se envía desde allí la materia prima de esa zona para el ingenio taguasquense.

LA RUTINA FERROVIARIA

Para Silvio Donis Alarcón, maquinista de trenes desde hace 35 años, los estudios recibidos en la escuela ferroviaria de Santo Domingo, Villa Clara, lo prepararon para asumir cualquiera de las actividades dentro de esta tripulación: “Quienes trabajamos en el sector somos muy consagrados, ningún oficio en los ferrocarriles se aprende en meses, ni siquiera en pocos años; se requiere de mucha preparación, teórica y práctica para poder adquirir cualquiera de las licencias que se requieren y sin las cuales, no puedes desempeñarte”.

Mientras responde a mis preguntas,



Los trabajadores ferroviarios son obreros consagrados.



Atentos a cada movimiento están siempre los tripulantes de esta locomotora.

Alarcón está atento a la palanca que hace mover la máquina, pero, a la vez, mira por la ventanilla lateral para recibir las señales que el auxiliar y el conductor le indican, escucha la voz del operador a través de la planta o gira hacia la izquierda donde otro de los auxiliares lo orienta, en caso de ser necesario. Un nuevo pitazo y el estruendo que provoca la oscilación entre los vagones al chocar anuncian que ya el tren rueda rumbo a la Estación de Tuinucú.

“Aquí nada se improvisa, todo se hace por órdenes que deben ser cumplidas con exactitud. Si fuera de noche las señales serían con una linterna que indica con la luz roja o verde el procedimiento a seguir, según el reglamento, cuando hay que avanzar, retroceder o parar, aunque también utilizamos la planta que está en la cabina de la locomotora”.

Inmerso en esta rutina está también el joven auxiliar de maquinista Carlos Nadir Rivero Vázquez. “Desde el 2011 trabajo en el ferrocarril y hace siete años que formo parte de esta tripulación en la cual aprendo un poquito de cada uno, aquí todos somos

muy unidos, este es un trabajo complicado, porque uno pasa días lejos de la familia, saliendo para otras provincias sin fecha de regreso; porque depende de cómo se haga el trabajo y en qué tiempo se termine, pero uno se enamora de lo que hace y no puede desprenderse de la máquina”.

Transitar las líneas férreas en estos tiempos sobre una locomotora que, además, tiene muchos años de uso es un gran reto, pero si a eso se suma que no se puede desviar ni por un segundo la vista de los rieles, entonces la tarea de estos hombres se vuelve mucho más compleja. No se trata solo de parar en los chuchos, estaciones por donde pasa el tren o esperar el permiso para seguir en la vía, sino de tener los ojos bien abiertos para evitar un accidente o prevenir cualquier situación que se pueda presentar.

DESAFÍOS SOBRE RIELES

“Nosotros estamos expuestos constantemente al peligro, pero esa adrenalina nos mantiene activos, es raro el día en que no debamos parar para no tener que matar una res o un caballo de los que andan sueltos en la vía, incluso hay quienes vierten basura y hasta escombros sobre la base de la línea, lo que nos obliga a veces a detener la marcha, porque es demasiado y si no agarramos un pico o una pala para limpiarla nos podemos descarrilar”, asegura Heriberto Raúl Pérez Blanco, otro de los imprescindibles en la tripulación.

“Yo soy auxiliar de conductor, pero hoy estoy como conductor porque el compañero que lo hace está ausente por problemas familiares. Aquí comencé en el año 1993 por embullo de un compañero, sin una idea de lo que era el trabajo en los ferrocarriles y fue tanta la motivación que hasta el día de hoy sigo atado a estos rieles.

“Es cierto que pasamos momentos buenos y malos, pero si no te gusta este trabajo difícilmente los puedas superar, claro que esto lleva sacrificio y, sobre todo, nos impone un sistema de vida muy complejo, sin días festivos o espacio para celebrar las fechas señaladas; llega el momento en que te enamoras de la actividad y ya no puedes desprenderte de ella”, asegura Heriberto.

Mientras converso con cada uno de los tripulantes el tren avanza por la Línea Central, a la cual se incorporó en las cercanías de Siguaney. Se trata de una vía más rápida,

que exige cumplir con los horarios de corrida para dar paso a otros trenes nacionales.

A LA TGM8 38-168 LA CONOCEN EN TODA CUBA

Convencido de que esta es la tripulación más destacada del centro de la isla está también Magdiel del Valle Linares, director de la Unidad Empresarial de Base Ferroazúcar de Sancti Spíritus.

Ellos son el orgullo de los ferrocarriles en el territorio, no solo por lo que hacen a diario, sino porque cuando la zafra concluye se incorporan a otras tareas y van a servir a cualquier rincón del país.

“El año anterior trasladaron casi todo el tabaco que había que recuperar a consecuencias del huracán en Pinar del Río —aclara Magdiel— y lo llevaron para Holguín, Villa Clara y otras provincias; pero mientras esperaba a que cargaran los vagones, utilizaron la locomotora de forma voluntaria para mover el tren El Viajero, que rueda entre la occidental provincia y La Habana para trasladar pasajeros. Igualmente, transportaron materiales para la construcción, madera y tejas, destinadas a resarcir los daños en las viviendas e inmuebles pinareños, por solo citar algunos ejemplos”.

Hoy este colectivo ferroviario se aferra a las labores de la zafra, razón por la cual durante las primeras semanas de marzo han estado dando dos viajes diarios entre el Uruguay y el Melanio Hernández, para abastecer de caña la bodega de este último, que está por concluir la actual contienda azucarera.

Bien lo sabe el joven Raidel Camejo Lizano, otro de los integrantes destacados de la tripulación, el mismo que con solo 18 años comenzó en estos trajines. “Estoy como auxiliar del conductor, aunque tengo licencia de conductor y también de maquinista, yo empecé en el 2016, soy el de más tiempo en esta locomotora y he visto pasar a muchos, pero como este equipo no hay dos en la isla, posiblemente esta sea la única tripulación en que todos sus integrantes tengan la capacidad y las licencias para desempeñarse en cualquier puesto.

“Por eso cuando andamos de una provincia a otra, fuera de la casa, lejos de la familia, de la vida cotidiana, no sentimos tanto esa ausencia, porque los de la 38-168 lo mismo cocinamos, que damos llaves junto a los mecánicos, que nos sumamos a los de la brigada de reparadores de vía, cuando se produce un descarrile, para salir de nuevo a rodar”, asegura Raidel.

Hablando de descarrile y como para ser testigo de las vicisitudes que a diario enfrentan estos hombres, casi a punto de enganchar los 15 carros cargados de caña, en el centro de limpieza del central Uruguay, se abrió la vía en uno de los chuchos y las ruedas de hierro se hundieron entre los rieles. Nadie se imagina la prudencia con que Alarcón, el maquinista, manejó el asunto, a decir verdad, ni me percaté del incidente, solo sentí uno de los tantos tirones que ya había experimentado durante el viaje a bordo de la potente locomotora.

“La máquina se cayó”, dijo Alarcón. ¿Y eso qué significa?, pregunté. “Que nos descarrilamos, pero no te preocupes que en poco tiempo se resolverá”, aseguraron de inmediato los demás compañeros.

Minutos más tardes ya estaban en el lugar los integrantes de la brigada de vías y puentes de Jatibonico; con su director al frente y con equipos manuales, picos, palas y reglas de medición, hicieron maravillas para encarrilar la máquina sobre los rieles, una operación en la que participaron también los integrantes del team ferroviario 38-168, el más destacado del centro de Cuba y un poquito más allá.



Los jóvenes se entregan con mucha voluntad a lo que hacen.



Para el 2023 se esperan producciones más estables.

Siguaney no es solo cemento

Con la llegada del ladrillo refractario, la industria taguasquense produce y renueva su objeto social

Texto y fotos: Carmen Rodríguez

Primero fueron intensas paradas antes y después de la pandemia hasta que, a mediados del 2022, los hornos de la Empresa de Cemento Siguaney se resistieron al remiendo, a tomar prestado de otras industrias y dejaron a un lado la quema. Después llegó una parada en seco que duró hasta finales de año, cuando se reinició la producción, algo que fue posible por las importaciones de ladrillos refractarios para la reparación del horno, junto a una disminución del déficit energético.

“Se logró que el ladrillo básico (importado) y el no básico (se fabrica en el país) entraran al mismo tiempo y eso ha permitido que en enero y febrero se cumplieran los planes, que tampoco son como en etapas anteriores. Lo programado para el 2023 son 50 000 toneladas de cemento, 46 000 de gris y 4 000 de blanco; en total, unas 45 000 toneladas menos de lo que se produjo en el 2020 y 20 000 por debajo del 2021”, asegura Saúl Rodríguez Pérez, director técnico de la empresa y una de las voces autorizadas en materia de cemento en Cuba.

SOBERANÍA PRODUCTIVA Y ALIMENTARIA

Como fueron las cosas en el 2022, solo se pudieron fabricar unas 26 toneladas del producto, pero a un ritmo productivo tan inestable que obligó a la industria espirituanense a repensar su modo de hacer.

“Tenemos dificultades con la asignación de combustible y a veces paramos por dificultades con los recursos energéticos y falta de accesorios, pero, aun con esas amenazas, tenemos todas las condiciones para lograr producciones mayores que las planificadas en aras de cumplir con los principales destinos: el Ministerio de la Construcción (Micons), que es el principal consumidor, la Vivienda, el Turismo y la venta a la población. La perspectiva es otra en comparación con el año precedente”, explicó el especialista.

Al mismo tiempo que sus trabajadores intentan recuperar su producto líder, están inmersos en nuevas ideas y proyectos que conducen a adelantos tecnológicos y mejoras en la calidad de vida de los trabajadores, todo con el objetivo de lograr la independencia productiva y

también alimentaria de la entidad.

“De momento se comenzará a fabricar un nuevo cemento para el revestimiento de pozos de petróleo y para ello existen dos clientes fundamentales: la Empresa Perforación y Reparación de Pozos de Petróleo y Gas (Empercap) y la Melbana, con pedidos de unas 300 toneladas cada una de ellas, junto a producciones de encargo estatal de los tipos PP-25 y P-35. De igual modo, mantenemos el consumo de los desechos que generan otras producciones que se destruyen en la fabricación de cemento con un probado beneficio energético para la fábrica y el medio ambiente.

“Con la parada del pasado año no nos quedamos de brazos cruzados y, en aras de buscar una solución financiera con la producción de materiales alternativos, construimos una ponedora de bloques, con lo cual dio comienzo esa línea de producción, a la que se suman las losas hexagonales, se crearon las condiciones para hacer balaustres y se trabaja en la producción de otros tipos de materiales que no llevan acero, entre ellos, los adcretos y losas de piso”, detalló Saúl.

Los propios trabajadores comentan que no tienen que ir muy lejos para buscar el árido, porque está en la cantera de la fábrica que cuenta, además, con su propio molino para llevarlo a las granulometrías necesarias, algo que ha hecho posible la fabricación de más de 5 000 bloques y losas hexagonales y 1 165 toneladas de morteros para estuques.

MÁS ALLÁ DEL CEMENTO

Las ideas de los cementeros espirituanos van más allá para introdu-

cirse en el campo de la energía fotovoltaica con la puesta en marcha en este primer semestre del año de una planta solar de 10 kilowatts que dará energía a la casa de capacitación o la entregará a la industria cuando esta no la consuma.

“En un segundo momento —señaló el ingeniero— se prevé la construcción de un miniparque solar fotovoltaico en el autoconsumo de la empresa y se hacen estudios para uno de mayor capacidad que sirva de una considerable fuente de energía a la industria”.

Lograr la soberanía alimentaria y mejorar la calidad de vida de los trabajadores también está en los planes de una empresa donde el 80 por ciento de la proteína que se consume es de producción propia desde un autoconsumo que, además de cultivos varios, incrementa la crianza avícola y de ganado menor.

Técnicos, especialistas y directivos coinciden en que la producción de cemento todavía está muy lejos de las tiendas de comercio y del alcance de quienes pretenden construir y también muy alejada de las 600 000 toneladas de cemento para la que fue diseñada.

Con el mismo optimismo esperan que un día sea tangible la construcción de una nueva fábrica con capital chino al lado de la actual Siguaney, un sueño de otra época que no llegó a materializarse.

Igualmente aspiran a sobrepasar lo planificado para un año en el que se avizora una producción estable, y en la misma medida apuestan por una diversificación que aporte a la construcción de viviendas y garantice, además, las entregas a los destinos priorizados del país.



La Empresa de Cemento Siguaney incursiona en la fabricación de materiales alternativos.

Fuerzas del Minint cortan cadena de robos con fuerza

Tres turbinas para agua, seis baterías de vehículos automotores, tres bicicletas, tres balas para gas, una moto Suzuki, entre otros objetos, fueron sustraídos por ciudadanos que se encuentran hoy detenidos en la Unidad Provincial de Investigación Criminal

Yosdany Morejón Ortega

El candado cayó al suelo tras ser cortado por la cizalla, mientras el silencio de la noche amplificaba los decibeles producidos por su impacto contra el pavimento. Los malhechores estuvieron a punto de abortar la operación, pero al ver que pasaban los minutos y ni una luz se encendía dentro de la casa decidieron seguir.

En una serie de robos con fuerza que se produjeron en el municipio de Sancti Spíritus, la tranquilidad de las madrugadas fue tan cómplice como la confianza de las víctimas. Tal y como recrea Escambray, el detonante se remonta al pasado 4 de marzo del 2023, cuando en el Reparto Carlos Roloff los implicados cortaron la cerradura que impedía el acceso al lateral de esta vivienda.

El objetivo se encontraba bien definido: sustraer de su interior una moto Suzuki perteneciente a cierta entidad estatal; en un santiamén se salieron con la suya, o al menos eso creyeron.

Dada la prioridad que el Ministerio del Interior concede al enfrentamiento contra este tipo de hechos delictivos, se creó en cuestión de horas un grupo de trabajo encabezado por el Órgano de Investigación Criminal de la provincia, e integrado además por instructores y oficiales del Departamento Técnico de Investigación y de la Policía Nacional Revolucionaria.

Luego se obtendría la información de los posibles autores y se procedería de inmediato al registro y detención de los mismos.

Durante el proceso de interrogatorio, los cuatro implicados —todos residentes en el municipio cabecera y con vínculos entre ellos—, reconocieron la autoría del hecho, e incluso se les ocuparon partes y piezas de la propia moto a uno de los encartados.

La venta del medio de transporte había sido convenida entre los autores del robo y su posible comprador en 120 000 pesos.

El motor se trasladó hasta el inmueble donde se había pactado el negocio y allí una parte se desarmó en piezas; mientras que la otra fue lanzada al río que colinda con la terminal intermunicipal de ómnibus. Esto obligó a la utilización del cuerpo de bomberos para recuperar las partes de la Suzuki.

Del agua se sacaron entonces el cuadro y el timón, así como el asiento y los espejos. Como es de suponer, la venta se efectuó por las piezas que ellos consideraban difíciles de identificar: la unidad y algunos de los accesorios de la moto; lo demás fue desechado.

En el proceso investigativo se logró establecer que, de forma organizada, este grupo de personas ejecutó varios hechos delictivos en el municipio de Sancti Spíritus, donde sustrajeron turbinas para agua, baterías de vehículos automotores, cilindros o balas para gas; además de cometer robos en garajes y un hecho de hurto y sacrificio de ganado equino.

Los cuatro ciudadanos se mantienen detenidos en la Unidad Provincial de Investigación Criminal, bajo la medida cautelar de prisión provisional por el delito de robo con fuerza de carácter continuado y sometidos a un proceso investigativo con el objetivo de determinar su posible participación en otros hechos de esta naturaleza. A los implicados se les ofrecieron todas las garantías que exige la Ley del Proceso Penal.

La mayoría de los encartados se reunían en la casa de uno de ellos y salían a recorrer las calles desde las doce de la noche y en lo adelante, siempre pendientes a objetos que pudieran sustraer sin grandes complicaciones.

Los productos eran comercializados en el mercado negro. Uno de los implicados, quien fungía como cabecilla del grupo, tiene antecedentes penales por el delito de robo con fuerza.



Los senderos permiten intercambiar con la flora y fauna del sitio. /Fotos: Jorge Velázquez



El río Zaza forma parte de la belleza natural de Sierra de Las Damas.

Sierra de Las Damas, una joya natural

El Premio Provincial de Conservación se otorgó a esa reserva natural como parte de las acciones que se realizan en Sancti Spiritus a propósito del 18 de abril, Día Internacional de los Monumentos y Sitios

Lisandra Gómez Guerra

Desde muy cerca de una de las bocas de las tantas cuevas que embellecen la Sierra de Las Damas se observa la hidalguía del río Zaza; un espectáculo único que obliga a perder la vista y dejar que las horas vuelen sin temor.

Sucede así en varios de los puntos del sitio, que crece a un lado de la carretera que une a la cabecera provincial con Yaguajay y muy cerca de la comunidad de Tres Palmas. Esta geografía seductora reúne diversidad biológica, muestras fósiles y abundantes formaciones cársicas al identificarse una veintena de cuevas.

Y, aunque los más sedentarios precisan sacar fuera de sí un poco más de aire al caminar por sus estrechos senderos, recorrer el entorno resulta un verdadero espectáculo.

Entre sus múltiples valores naturales se encuentran el segundo sitio arqueológico en importancia descubierto en Cabaiguán. Además, se localiza una cueva con entrada principal en la ladera sur de la elevación, donde más de un hallazgo ha revelado que

resultó el lugar escogido por el Mayor General Serafín Sánchez Valdivia para el establecimiento de su Cuartel General durante la Guerra, en 1896.

Cuentan que, por esa área, también, caminó con sistematicidad el Hombre Rojo, personaje de numerosas leyendas de la localidad y que en más de una ocasión ha espabilado a las musas artísticas.

UNA REANIMACIÓN NATURAL

Tanta belleza autóctona e historia convivieron por muchos años prácticamente de forma jibara; una situación que dolía a vecinos y amantes de la naturaleza. Mas, los reclamos y análisis no cayeron en saco roto. Desde hace poco más de cuatro años, la Empresa Provincial de Flora y la Fauna asumió el desafío de habilitar un área recreativa con diversas opciones y desterrar, poco a poco, todo lo que pudiera generar daño a la zona.

Fue por eso que en el pasado verano la Sierra de Las Damas se insertó en las opciones para el desarrollo del turismo de naturaleza. Este mismo periódico lo contó con todos los detalles.

Dos senderos aprobados por la Comisión Nacional de Turismo de Naturaleza que entrelazan a más de 20 cuevas existentes en el área, así como recreación acuática al ser habilitada un área de baño en el propio Zaza, motivaron que no pocos interesados recorrieran el lugar. Igualmente, sucedió con las propuestas de la gastronomía y el coto de caza.

Incluso el Centro Provincial de Patrimonio lo incluyó entre los recorridos que gestó durante la etapa estival, con los atractivos de la explicación detallada de cada uno de los valores naturales que posee el sitio, así como la historia del Paso de Las Damas —muy cerca de allí—, donde se erige el monumento que perpetúa el fatídico 18 de noviembre de 1896, cuando cayó mortalmente herido en combate el Mayor General Serafín Sánchez Valdivia.

En el entorno saltan a la vista, además de la belleza autóctona, el cuidado y conservación de esa reserva natural; labor que no ha sido fácil para la Empresa Provincial de Flora y Fauna en medio de un contexto tan complejo para la economía del país.

Sin embargo, hace muy pocas horas se

conoció la grata noticia de que la Sierra de Las Damas mereció el Premio Provincial de Conservación que se otorga aquí cada año como parte de las acciones por el Día Internacional de los Monumentos y Sitios, que se celebra cada 18 de abril.

El reconocimiento se conferirá oficialmente con la presencia de quienes laboraron en el pabellón Cultura e Identidad, ganador del lauro la pasada Feria Tecnológica la Guayabera 5.0.

“Lo haremos como parte de la ruta Viajes a las raíces. Saldremos desde la sede de la Fundación de la Naturaleza y el Hombre hasta la Reserva Ecológica Alturas de Banao, con una parada intencionada en la Cueva del Garrote, donde se otorgará el premio”, explicó Julia Regalado, especialista del Centro Provincial de Patrimonio en Sancti Spiritus.

Este estímulo implica también un compromiso para continuar la labor de conservación en esa reserva natural, en la cual conviven diversidad de aves y otros animales; un hábitat único bañado por las aguas del emblemático río Zaza, donde corre parte de la historia espirituana.

Estudio espirituano conquista Premio Nacional de Investigación Histórica

Por vez primera, dos residentes en esta provincia merecen el importante lauro que otorga la Unión de Historiadores de Cuba

Tras varias lecturas, confrontación de fuentes documentales y análisis de datos, los historiadores espirituanos Jorge Godofredo Silverio y Carlos Gómez González le pusieron punto final a la propuesta La problemática racial en la República de Cuba: 1902-1958. Variables para su estudio.

“Se propone en formato de libro de texto para estudiantes universitarios, a fin de aportar saberes sobre una temática con muchos vacíos”, dijo Jorge Godofredo, reconocido escritor cabaiguanense.

Resulta esta una novedosa sugerencia para el Ministerio de Educación Superior y para quienes

deseen indagar sobre este tópico.

“Analizamos un constructo elaborado desde siglos pasados, incluso por los propios colonizadores, para justificar el dominio de la superioridad cultural entre los de piel de color blanca y los de piel negra. Por ello, en los estudios historiográficos que existen hasta este momento sobre la etapa de la República hay tantos vacíos y es, definitivamente, una necesidad volver desde la ciencia para comprender ese contexto e incluso el actual”, acotó Carlos Gómez, vicepresidente de la filial espirituana de la Sociedad Cultural José Martí.

Ya con el material terminado, ambos profesores universitarios

conocieron de la convocatoria del Concurso Nacional de Investigación Histórica 2022, uno de los certámenes más importantes de la Unión de Historiadores de Cuba (UNHIC). Luego de la evaluación de todos los estudios enviados, un prestigioso jurado otorgó el lauro al dueto espirituano. De esa forma, por vez primera investigadores de este territorio merecen tan significativo reconocimiento.

“Por abordar con acierto diferentes facetas del problema racial en la República burguesa, con un serio trabajo de diálogo con las fuentes, el despliegue de un acertado método de análisis histórico y

la utilización de un lenguaje claro y directo, que sin embargo no cede en rigor científico y calidad literaria”, manifiesta el acta publicada sobre los valores de la obra.

A juicio de Jorge Godofredo Silverio, uno de los valores de la propuesta de libro es la mirada con lupa a determinadas aristas de un fenómeno multifactorial.

“Se realiza el estudio a partir de nuevas variables: demografía, acceso al trabajo, la relación con la mujer, ascensión social, el levantamiento de independientes de color. De publicarse, los estudiantes contarán con un texto de consulta sobre la situación de la racialidad

en la República”.

El acta distingue, además, con Mención el trabajo Legado lucumí en Matanzas, de los autores Clara Emma Chávez y Adrián Álvarez.

En esta edición del concurso se convocó el tema central Esclavitud, racismo y antirracismo en Cuba. Todos los trabajos enviados analizaron sucesos, procesos, períodos y personalidades relativos al tema, con alcance nacional, regional y local.

El Concurso Nacional de Investigación Histórica 2022 es convocado por la Unión de Historiadores de Cuba e incluye la publicación de la obra premiada por Ediciones UNHIC. (L. G. G.)

¿Repetirán podio los Gallos?

Cuando acaba de comenzar la versión 62 de la Serie Nacional de Béisbol, Escambray ofrece vaticinios sobre las perspectivas del conjunto

Elsa Ramos Ramírez

Más que una pregunta, parece un acertijo. Predecir la suerte de los Gallos —ganadores de bronce en la pasada campaña— en la Serie 62 que acaba de empezar se torna peliagudo.

Y para la ruleta de los pronósticos, que siempre tocan en este tiempo, voy a desestimar los saldos de la arrancada, porque apenas 10 juegos de 75 concebidos en la fase regular no marcan tendencia, ni a favor ni en contra.

Pero antes de seguir, voy a comprometer temprano mi vaticinio: no creo que puedan repetir su presencia en el podio; incluso para clasificar entre los ocho tendrán que sudar duro.

Sé que para lograr esto último cuentan con el mismo argumento que la mayoría de los elencos aspirantes a seguir: la paridad de la serie debido a la cantidad de bajas de un año a otro. Solo que el peso de las ausencias no es el mismo para todos los equipos.

En el caso de los nuestros, lo más notable se concentra en el pitcheo. No es secreto que las bajas de Yuen Socarrás y José Eduardo Santos, quienes aportaron 20 victorias en la edición precedente, le imponen un desafío al staff de los Gallos, marcado por la juventud y la inexperiencia.

Justo por este departamento nacen las dudas principales, al menos para mí, mucho más por el exigente calendario que obliga a emplear a casi todo el bullpen en estas subseries de cinco juegos. Claro que lo que es parejo no da ventajas, pero en el caso de los espirituanos se le agrega el hecho de que algunos brazos se han resentido las lesiones de años anteriores.

La duda es si resistirán el fragor del calendario y cómo sumar

las 20 victorias mencionadas. De momento, al líder del staff, Alex Guerra, seleccionado para participar en los Juegos del ALBA junto a su coequipero José de Jesús González y el entrenador Freddy Mario Rodríguez, no le ha ido bien en las aperturas de esta, su segunda temporada, pues entre sus dos salidas no ha pasado de una entrada y dos tercios, con siete limpias permitidas.

Como se ha informado, Roberto Hernández pidió la liberación tempranamente, aunque en verdad el año pasado tampoco jugó por resentirse de su lesión y operarse.

Ante tales adversidades, Lázaro Martínez ha tenido que comenzar temprano a hacer malabares, sobre todo porque sus abridores de manera general no han respondido, con la excepción de José Isaías Grandales y el novato Miguel Neira, quienes en sus aperturas iniciales alcanzaron sus dos primeros triunfos en Series Nacionales.

Pero imaginen que en los primeros ocho partidos, para tomar un punto de referencia, sumaban 21.2 innings, o sea, menos de tres por encuentro, con 24 carreras permitidas, 22 de ellas limpias y desfavorable efectividad de 9.14 PCL, así como desbalance entre los boletos (18) y los ponches (17).

Así, les ha tocado a los relevistas asumir un mayor protagonismo y en esa propia cantidad de partidos han tenido que trabajar en 45 innings y un tercio, en tanto aportaban más de la mitad de los triunfos (tres de cinco), además de cuatro salvados y PCL de 4.37. José Luis Braña es, hasta ahora, uno de los bálamos, al igual que el avileño Fernando Betanzo; son los que más han trabajado y habrá que tener cuidado con sus usos, en tanto Yankiel Mauris y Yanieski Duardo han cumplido con su rol

de cerradores, tal como lo han hecho en anteriores campañas.

Con la incertidumbre que crea ese pitcheo, le toca al bateo responder con creces y empinarse sobre las ausencias de hombres que fueron regulares el pasado año, como Daviel Gómez, Yoandy Baguet y los matanceros Moises Esquerré y Carlos Gómez.

Al menos en las dos primeras subseries se han producido carreras, incluso en los juegos perdidos. Algunos de quienes han visto sus primeras temporadas desde el banco han salido a ganar titularidad y en este sentido sobresalen Lázaro Fernández y Kevin Arévalo, este último con su primer cuadrangular de por vida esta semana, nada más y nada menos que en el Latinoamericano. También han dado buenas señales Delvis Hernández y Alexis Miguel Varona.

Así aportan al desborde de hombres como Rodolexis Moreno, ya con dos jonrones, uno de ellos su primer grand slam de por vida, y del veterano Yunier Mendoza, quien asume esta vez como cuarto bate para hacer una regia dupla con el tercer hombre en la alineación, Frederick Cepeda.

Sacar ganancia de peloteros en el río revuelto de esta serie, hasta ahora muy ofensiva, con la divisa de la competitividad, parece ser la clave en las aspiraciones clasificatorias de los Gallos, que iniciaron con saldos muy opuestos tras perder la subserie ante Camagüey y ganársela a Industriales en su propia jaula.

Para el tercer cotejo que inicia el domingo en el estadio José Antonio Huelga, los Gallos enfrentarán a Guantánamo, un rival que, como el resto, representa ese reto permanente de salir a ganar el juego a juego, tal como lo prometieron en su abanderamiento.



Elisbet Gámez integró la cuarteta de nadadoras espirituanas que impuso récord. /Foto: Jit

Récords y cosecha de medallas para nadadores

De cara a los eventos más importantes del año — los Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador y los Panamericanos de Chile—, no podían ser mejores las brazadas de los nadadores espirituanos en el recién concluido VIII Dominican Republic International Swim Open de Santo Domingo 2023.

Récords nacionales, marcas de nivel internacional y mejoramiento de cronos personales, además de una buena cosecha de medallas, distinguieron el accionar de Lorena González y Julio Calero, máximos representantes de este deporte en la provincia.

Lo más sobresaliente de Lorena fue el título y récord nacional en el relevo 4 x 100, junto a Elisbet Gámez, Laurent Estrada y Andrea Becali. La cuarteta dejó atrás la primacía de 28 años al recorrer la piscina en 3.49.84 minutos, cinco segundos menos que los conseguidos por Cuba en los Juegos Panamericanos de Mar del Plata 1995.

Lorena, de 22 años, obtuvo, además, medalla de plata en los 100 metros

mariposa, bronce en los 200 metros mariposa y en los 200 libre (con crono de 2.03.26, marca personal) y cuarto lugar en los 50, estilo mariposa. Destaca la marca A de la World Aquatics lograda por la espirituaña en los 200 libres al lograr la cuarta mejor marca técnica por la suma de 770 de la tabla de 1 000 que establece esta Federación.

En el caso de Julio Calero, de 20 años, obtuvo oro en los 50 metros pecho y como integrante del relevo combinado mixto 4 x 50 metros, que, compuesto también por Fermín Rodríguez, Laurent Estrada y Elisbet Gámez, implantó récord nacional de 1.50.23. Fue cuarto también en los 100 metros en ese propio estilo con marca de 1.04.22.

Las piscinas del Centro Olímpico Juan Pablo Duarte, de República Dominicana, reunieron a más de 350 nadadores de una docena de países.

Más allá de las medallas, por las marcas (A en el caso de Lorena y B en el de Julio), el evento validó los registros para participar en los Juegos Panamericanos de Santiago de Chile y los Centroamericanos de San Salvador. (E. R. R.)

Arquero espirituaño por boleto a Panamericanos

Javier Alejandro Vega afina puntería a fin de lograr el pasaje a lo que sería el evento más importante de su vida: sus primeros Juegos Panamericanos con la opción que le ofrece Santiago de Chile 2023.

Vega buscará ese boleto en la Copa Merengue de Arquería de Santo Domingo, República Dominicana, que tendrá lugar del 11 al 15 de abril y será, de hecho, la última posibilidad del equipo cubano de arco recurvo que él integra.

El arquero no solo depende de su puntería, sino de la del establecido Hugo Franco y la del tunero Juan José Santiesteban, quienes completan el colectivo.

Como parte de su preparación para el evento, Vega y sus compañeros entrenaron e hicieron modelajes competitivos hace unas semanas en el campo de la Academia Provincial de Tiro con Arco, tradicional plaza de preparación de las principales figuras del país para eventos de envergadura.

La oportunidad puede ser aprovechada también como parte de la preparación para los Juegos Centroamericanos de San Salvador, del 23 junio al

8 de julio venidero y para los cuales ya Vega tiene boleto, conseguido el pasado año en esa propia plaza quisqueyana, cuando ganó la justa junto a Franco y Adrián Puente.

Para hacerse del pasaje, el equipo cubano debe ubicarse en las dos primeras plazas en la modalidad colectiva. (E. R. R.)



Vega intenta conquistar su oportunidad.



Salir a ganar juego a juego es la filosofía del equipo en esta serie. /Foto: Abel Rojas

La solidaridad rompió las barreras del idioma

El apoyo de espirituanos con dominio del ruso y del francés, mediante su desempeño como intérpretes, permitió viabilizar la atención a los turistas accidentados en la provincia el pasado 31 de marzo

Delia Proenza Barzaga

Al abrir los ojos, ya sin el efecto de la anestesia, vio sobre su cabeza una luz intensa y ángeles blancos a su alrededor. De fondo, una música casi celestial. Pensó que se había ido de este mundo y que estaba a las puertas del cielo, pero pocos segundos después comenzó a sentir un dolor intenso en el brazo derecho y comprendió que aún seguía entre los vivos.

El joven de piel trigueña que se le acercó de inmediato, medio delgado y de unos 30 años, le explicó, con el auxilio de un traductor de Google en su teléfono móvil, que acababa de ser operada, que él era su anestesiólogo y que el equipo allí presente le ayudaría en lo que hiciera falta. Estaba en el salón quirúrgico del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos, donde permanece hasta hoy.

No era la primera vez desde el momento del accidente que Elena Tolchinskaia, turista de nacionalidad rusa y jefa de departamento en una compañía de aviación, entraba en contacto con cubanos en su idioma natal.

“Esa tarde, sobre las 6:00 p.m., yo estaba en casa. Me llama Núñez, especialista que atiende la Seguridad y la Protección en la Delegación del Mintur. Me comunicó que había ocurrido un accidente de turistas que estaban siendo atendidos en el hospital de Trinidad y se necesitaba a alguien con dominio del idioma ruso. Me solicitó que localizara a Luis Hernández Fando, graduado en la URSS de Ingeniería en Combustibles, y le recordé que yo también lo hablaba; luego de la gestión salí para el hospital”, cuenta desde la sureña villa Isidoro González Cáceres, especialista A en Defensa Civil, igualmente graduado en aquella nación.

Un abejero de personas en función del lamentable suceso. Sangre por doquier. Identificación de lesiones. Apoyo físico y emocional. Explicación a los médicos de los detalles que referían los turistas, a quienes se sumaban, en calidad de lesionados, el guía y dos cho-

feres, cubanos. Cinco de los extranjeros eran rusos y otros tantos, franceses; luego apareció un traductor para la comunicación en ese segundo idioma. “Llevaban allí poco menos de una hora y ya todos habían sido atendidos. Le estaban operando el brazo al guía que, al parecer, era el más complicado. El personal de aseguramiento respondía rápidamente al reclamo de los galenos”, refiere Isidoro, quien identificó cada caso y facilitó así la toma de decisiones; incluso subió a las ambulancias para despedir a las dos turistas rusas más lesionadas, de las cuales no se separó al darse cuenta de su gravedad.

APOYO CONSTANTE EN EL IDIOMA NATAL

En horas de la noche, al arribar al mayor centro hospitalario de la provincia, excepto la primera lesionada, que entró directo al salón quirúrgico, todos contaron con alguien que ofreciera a los médicos información detallada sobre síntomas, posibles alergias a medicamentos y necesidades de los pacientes. A la par tenía lugar el intercambio para comunicar a los heridos indicaciones y procedimientos de rigor y de urgencia. Hasta en la toma de declaraciones oficiales por parte de los especialistas del Ministerio del Interior, la mañana siguiente, estuvo siempre presente un traductor.

“De francés aquella noche éramos tres allí en el Camilo Cienfuegos; yo estuve directamente con una paciente de 61 años, con varios dedos de una mano mutilados, heridas en la cabeza y otras partes del cuerpo”, narra Leidy Benítez, profesora con 43 años de experiencia en la Escuela de Idiomas.

“Al perder su teléfono —agrega— no tenía modo de comunicarse con la familia y no solo le serví de intérprete, sino que fui también su psicóloga y su amparo hasta el momento del traslado hacia un hospital de La Habana, debido a la envergadura de sus lesiones. Creo que todos los que acudimos al lugar lo hicimos con ese ánimo humanista y deseamos mucho una pronta recuperación a cada una de esas personas, porque es



La paciente Elena Babenko recibió de inmediato las primeras atenciones al llegar al hospital.

Foto: Delia Proenza

muy triste lo que les sucedió”. Leidy sigue la evolución de esta turista, quien al parecer retornará pronto a Francia.

Desde el momento inicial y hasta el cierre de esta edición, cuando permanecían en el hospital espirituanos dos pacientes procedentes de Rusia y el acompañante (esposo) de una de ellas, incluso en las noches y madrugadas se ha mantenido el apoyo en los idiomas requeridos. Quienes se formaron en el otrora estado multinacional sienten que esta es una forma de retribuir a su pueblo por aquel aporte determinante en sus vidas. Eso sí, jamás habrían querido que se tratara de un suceso tan trágico.

Han asistido a curas, baños, confesiones, miedos, llantos, catarsis y comunicaciones con los más cercanos, a veces posible solo con el auxilio de los teléfonos móviles personales de cada uno de ellos, porque la conexión desde el país natal falla continuamente.

Para Fernando Medinilla Nápoles, ingeniero meteorólogo, lo más importante ha sido poder ayudar en circunstancias extremadamente especiales, a lo que se suma la experiencia de ejercitar el idioma aprendido hace tantos años.

Por su parte, Vladimir González, jefe técnico del canal Centrovisión, se niega a cualquier argumento sobre las razones que lo han llevado a permanecer días y noches alejado de sus problemas personales y allí, al pie del cañón, en turnos alternos con otros traductores voluntarios a quienes el Ministerio de Turismo en el territorio convocó, en todos los casos con una respuesta favorable. “Vine porque sí, porque no podía hacer otra cosa”, alega, escueto.

Están también los casos de las otras dos voluntarias entrenadas en el francés, Adis Leonor Chávez Cáceres y Yudednis Gallo Guardarramos, quienes laboran en la Agencia Infotur y la Agencia de Ventas Islazul Sancti Spíritus, respectivamente. Ambas sienten, desde la noche del 31 de marzo pasado, que son ahora mejores personas.

RAZONES PARA EL ORGULLO

Elena Babenko y Serguey Babenko son un matrimonio residente en la península de Crimea, actual república perteneciente a Rusia, donde la periodista que suscribe se formó

como filóloga. Con ellos ha sido intenso el intercambio de opiniones, pues las conversaciones, parte de ellas en la Sala de Extranjería y parte en la Terapia Intensiva, rozan desde los asuntos domésticos, aquí y allá, hasta los temas políticos. Instruidos, cultos, suspicaces y comprensivos, agradecen, al igual que Elena Tolchinskaia, todo lo bueno que se ha hecho por ellos, aunque han debido tropezar con algunas adversidades y carencias.

“Yo confío mucho en los médicos cubanos”, dice esta última en medio de una cura de su brazo casi deshecho, la primera en sala, en la que nadie sabe cómo soporta el dolor. Por momentos no puede contener los gritos. Respira hondo y vuelve a la carga: “Confío en que los médicos cubanos logren recomponerme, dejarme en forma”. Hay en sus ojos una mezcla de dolor y fe.



La traductora Adis Leonor Chávez atiende a una pareja de lesionados franceses.

Foto: José Carlos Pentón



Delia Proenza y Fernando Medinilla junto a la paciente rusa Elena Tolchinskaia. /Foto: Vladimir González

Escambray

Órgano Oficial del Comité Provincial del Partido en Sancti Spíritus

Fundado el 4 de enero de 1979

Directora: Gisselle Morales Rodríguez
Subdirector: Yosdany Morejón Ortega
Jefe de Información: Reidel Gallo Rodríguez
Editora: Yoleisy Pérez Molinet

Diseño: Yanina Wong y José A. Rodríguez
Corrección: Miriam López y Arturo Delgado
E-mail: cip220@cip.enet.cu
Teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

Dirección: Adolfo del Castillo No. 10
Código Postal: 60 200. Sancti Spíritus
Impreso en Empresa de Periódicos.
UEB Gráfica Villa Clara. ISSN 9664-1277